

Secretaría Ejecutiva

Golpe de Estado y asesinato del presidente Salvador Allende, inicio de la dictadura militar más cruenta de la historia de Chile

11 de septiembre de 1973



alvador Allende se ha convertido, con el paso de los años, en un símbolo de resistencia y lucha para la izquierda latinoamericana en el contexto de las dictaduras militares del siglo XX. Su asesinato, durante el golpe de Estado el 11 de septiembre de 1973, marcó un punto de quiebre en la historia de Chile y Latinoamerica. Con el tiempo, la memoria popular y la lucha por la justicia reivindicó a Allende como un presidente comprometido con la justicia social y la democracia, imponiéndose a la narrativa oficial de la

"Estos muros fueron testigos de cómo la traición y la infamia se impusieron a sangre y fuego por sobre la dignidad de un pueblo. Recordamos con admiración al presidente Salvador Allende Gossens y a las chilenas y chilenos que junto a él ese día defendieron la democracia, la Constitución y las leyes."

Gabriel Boric

Presidente de Chile

Conmemoración del 51 aniversario del Golpe de Estado

2024

propia dictadura que lo calificaba como "enemigo interno".



Secretaría Ejecutiva

Formación académica e intelectual

Salvador Allende Gossens nació el 26 de junio de 1908 en Santiago de Chile. En la Universidad de Chile cursó la carrera de Medicina, al tiempo que dirigía el grupo estudiantil "Avance", el cual criticaba al régimen del general Carlos Ibáñez. Si bien Allende fue detenido y expulsado de la universidad, más adelante, el 26 de julio de 1931, se reincorporaría a la institución educativa después de que el gobierno de Ibáñez fuera derrocado.

Tiempo después, se desempeño como médico en una institución psiquiátrica, fue redactor del *Boletín Médico* de Chile y participó en varios congresos. Así fue forjando una trayectoria respetable que le dio la posibilidad de participar en la elaboración del Plan de Salubridad Nacional, además de organizar la Unificación de los Servicios de Sanidad.¹ Durante esa época destacó su libro *La realidad médico social de Chile*, ganador del Premio Van Buren.

Entre 1939 y 1942 fue elegido en un par de ocasiones como ministro de Salubridad, Previsión y Asistencia Social durante el gobierno de Pedro Aguirre Cerda. En ese tiempo estableció jornadas de ocho horas laborales para los trabajadores de la salud. También se preocupó por la situación de las mujeres y las infancias: impulsó el establecimiento de las "asignaciones Familiar y Prenatal" y fijó apoyos en los casos de orfandad y viudez.²

Participación política

En 1933, Salvador Allende, Eugenio Matte Hurtado, Marmaduque Grove, Eugenio González y Oscar Schnake fundaron el Partido Socialista de Chile. A partir de 1937 fue diputado (una vez), senador (en cuatro ocasiones) y presidente del Senado (una ocasión).

En los siguientes años, Allende fue posicionándose como una alternativa humanista para enfrentar la crisis social. Así, fue candidato presidencial por primera vez en 1952, respaldado por el partido "Frente del Pueblo"; sin embargo, perdió la elección ante Carlos Ibáñez del Campo. Luego, en 1958 fue postulado nuevamente, ahora por el Frente de Acción Popular (FRAP), una

¹ Memoria chilena. "La vía democrática al socialismo. Salvador Allende Gossens (1908-1973)", https://goo.su/AojB

² Archivo Parlamentario Salvador Allende. Allende, ministro de Salubridad..., https://goo.su/t4H3z



Secretaría Ejecutiva

alianza de partidos de izquierda en cuya formación participó, sin embargo, quedo en segundo lugar contra Jorge Alessandri Rodríguez.

Una vez más, en 1964 Allende fue apoyado por el FRAP para competir por una senaduría, aunque tampoco resultó ganador. Tiempo después, a través de "documentos desclasificados" se evidenció que el gobierno estadounidense financió la campaña del candidato demócrata cristiano Eduardo Frei Montalva, al tiempo que divulgaba propaganda de desprestigio en contra de Salvador Allende.³

El gobierno de Allende

El 4 de septiembre de 1970 Allende asumió la presidencia de Chile al conseguir el 36.2 % de los votos. Durante su gobierno impulsó una extensa reforma agraria con el propósito de expropiar los grandes latifundios, lo cual reconocería el derecho de los campesinos a la tierra. Por otro lado, aumentó los salarios a fin de que los trabajadores tuvieran trabajo bien remunerado.

El 11 de julio de 1971 realizó una de las acciones más importantes de su gobierno, la nacionalización del cobre, controlado entonces por empresas estadounidenses.⁴ La medida formaba parte del plan para instaurar la Vía Chilena al Socialismo y transitar hacia un país democrático, con bienestar social y respetuoso de los derechos humanos.

No obstante, esas acciones fueron desaprobadas por un sector importante del ejército, los grandes y medianos empresarios, y la clase conservadora de la sociedad chilena. En el curso de los siguientes meses fue intensificándose la crisis política, que se combinó con una serie de acciones desestabilizadoras, lideradas por el gobierno estadounidense mediante la Agencia Central de Inteligencia (CIA, por sus siglas en inglés) en particular por su secretario de Estado, Henry Kissinger. En ese contexto, el 29 de junio de 1973 se registró el primer ensayo de sublevación conocida como "el tanquetazo".

³ Olga Ulianova, Alessandro Santoni y Raffaele Nocera. *Un protagonismo recobrado...*, https://goo.su/cRwVm

⁴ Orlando Caputo y Graciela Galarce. "Nacionalización del cobre en Chile: estallido social y pandemia", Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, https://goo.su/UiQfcCh



Secretaría Ejecutiva

El golpe de Estado

La tensión llegó a su punto más álgido el 11 de septiembre de 1973, cuando el comandante en jefe del ejército chileno, Augusto José Ramón Pinochet Ugarte, lideró un golpe de Estado con el objetivo de derrocar al gobierno de Salvador Allende. El presidente, junto con sus colaboradores, resistió el bombardeo a la Casa de la Moneda; desde ahí dirigió sus últimas palabras a través de Radio Magallanes:

[...] Siempre estaré junto a ustedes. Por lo menos, mi recuerdo será el de un hombre digno que fue leal a la lealtad de los trabajadores. El pueblo debe defenderse, pero no sacrificarse.

El pueblo no debe dejarse arrasar ni acribillar, pero tampoco puede humillarse.

Trabajadores de mi patria: tengo fe en Chile y su destino. Superarán otros hombres este momento gris y amargo, donde la traición pretende imponerse. Sigan ustedes sabiendo que, mucho más temprano que tarde, de nuevo abrirán las grandes alamedas por donde pase el hombre libre para construir una sociedad mejor.

¡Viva Chile! ¡Viva el pueblo! ¡Vivan los trabajadores!

Estas son mis últimas palabras y tengo la certeza de que mi sacrificio no será en vano. Tengo la certeza de que, por lo menos, habrá una lección moral que castigará la felonía, la cobardía y la traición.⁵

Momentos después fue asesinado Salvador Allende; era el 11 de septiembre de 1973. Su familia se exilió en México; su secretaria particular, en La Habana, Cuba. De acuerdo con la Comisión Chilena de Derechos Humanos se registró un exilio de poco más de 200,000 personas chilenas hacia distintos países, entre los cuales destacaron México, España, Suecia, Uruguay, Venezuela, Canadá y Estados Unidos de América.⁶

Inicio de la dictadura

Una vez consumado el golpe de Estado, Augusto Pinochet fue impuesto como presidente del país andino. Durante su dictadura implementó un modelo económico neoliberal con base en la apertura comercial y reformas al sistema

⁵ Universidad de Valparaíso. "El último discurso de Salvador Allende...", https://goo.su/AAB5e

⁶ Archivo Nacional de Chile. "Exilio chileno durante la dictadura...", https://goo.su/aZIOJo



Secretaría Ejecutiva

financiero, que provocaron una disminución del salario, así como un elevado índice de desempleo; esto afectó a muchas familias chilenas.⁷

Por otro lado, en 1975 implemento el Plan Condor, mediante el cual las dictaduras militares de Chile, Brasil, Argentina, Bolivia, Paraguay y Uruguay, con intervención del gobierno estadounidense, reprimieron a las organizaciones y fuerzas de izquierda, movimientos sociales, estudiantiles y al pueblo en general.

En la dictadura chilena hubo detenciones arbitrarias, desapariciones forzadas y ejecuciones extrajudiciales, se vulneraron diversos derechos humanos de los que destacan: a la vida, a la integridad personal, a la libertad, acceso a la información, entre otros.⁸ Se estima que hubo más de 40,000 personas víctimas de la dictadura militar, que se extendió hasta el 11 de marzo de 1990.

Contexto internacional

América Latina se encontraba construyendo diversas rutas para superar las dictaduras militares que prevalecían en la mayoría de las naciones. Un gran impulso fue la llamada "Teoría de la Dependencia", la cual planteaba que el subdesarrollo estaba directamente ligado a la expansión de los países industrializados, una crítica al capitalismo, aunado al intercambio de experiencias y saberes que se lograron a partir de la consolidación de la Revolución cubana y la victoria comunista en Vietnam, que obligó a los Estados Unidos a negociar la paz.

Otro impulso fue la experiencia de Salvador Allende en Chile, quien logró llegar al poder por la vía democrática, pero cuyo gobierno fue truncado por el golpe militar orquestado por la CIA, los grupos de derechas y el ejército chileno.

Retaguardias como Cuba, Panamá, Costa Rica y Nicaragua fueron fundamentales para el desarrollo de las guerrillas urbanas del Cono Sur y Centroamérica, e incluso México, bajo esa lógica meramente retórica de la identificación del PRI con la socialdemocracia, fomentada por Echeverría. Sin embargo, para los mexicanos, no hubo tal complacencia.⁹

⁹ CNDH, Recomendación 098VG/2023, https://goo.su/gIWo8

⁷ Memoria chilena. "La transformación económica chilena entre 1973-2003", https://goo.su/AMTa

⁸ Memoria chilena. "Derechos humanos", https://goo.su/hpU55



Secretaría Ejecutiva

El pragmatismo del gobierno mexicano era evidente, logró establecer una política interior y exterior de doble cara, en la que mientras se declaraba en los foros internacionales como una democracia que se identificaba con las luchas de liberación y los movimientos revolucionarios progresistas, como el de Allende y Fidel Castro, con los Estados Unidos fomentaba una estrategia continental "anticomunista" que perseguía a las organizaciones de izquierda e independientes, aislando a los militantes mexicanos de las organizaciones político-militares latinoamericanas que tenían parte de sus estructuras operativas y políticas en el país.

Con esto, los gobiernos mexicanos de aquellos años se proyectaron ante la opinión internacional como salvaguardas del derecho de asilo y del respeto a los derechos humanos, y se tendió a la vez una cortina de humo sobre los delitos de lesa humanidad y las graves violaciones a derechos humanos cometidas contra mexicanas y mexicanos, que hizo muy difícil su denuncia a nivel internacional y los procesos se acceso a la justicia. Episodio, por cierto, que tuvo como uno de sus principales protagonistas a Fernando Gutiérrez Barrios, jefe de Control de la Dirección Federal de Seguridad (DFS) cuando fueron detenidos aquí Fidel Castro y los revolucionarios cubanos, otro de los contactos principales de la Estación de la CIA en México bajo la clave de LITEMPO-4, director de la DFS en 1968 y secretario de Gobernación del gabinete de Carlos Salinas.¹⁰

Actualidad y rescate de la memoria

En tiempos recientes se observa un nuevo impulso hacia la izquierda latinoamericana en países como Colombia, Brasil y, por supuesto, Chile. El 11 de marzo de 2022, Gabriel Boric asumió la presidencia del país andino. Ha destacado en diversas ocasiones el papel de Salvador Allende como un ejemplo de gobierno a favor de cambios sociales y políticos. Tal fue el caso, el 20 de septiembre de 2022, cuando el mandatario chileno rememoró el discurso de Allende en la 77 Asamblea General de las Naciones Unidas.

De igual manera, la presente gestión chilena ha resaltado la importancia de recordar a las víctimas asesinadas en el gobierno de Pinochet. Por tal motivo, en el marco de la conmemoración de la muerte de Allende, se inició el plan de búsqueda de personas desaparecidas durante la dictadura, que arrojó un

-

¹⁰ Ibidem.



Secretaría Ejecutiva

saldo de 40,175 víctimas, según cifras de la comisión oficial que recopiló testimonios de personas agredidas directamente y de familiares.¹¹

Por otro lado, el 10 de agosto de 2023 el Congreso de Diputados chileno aprobó la solicitud al Ministerio de Exteriores para que se realicen los trámites correspondientes a fin de que el gobierno de Estados Unidos informe sobre su posible participación el golpe de Estado.¹²

En 2024, en el marco la conmemoración 51 del golpe de Estado, el presidente Gabriel Boric anunció un proyecto de ley que busca derogar la Ley de Amnistía, con el fin de eliminar la amnistía e indultos a los crímenes de lesa humanidad cometidos por agentes del Estado o con su autorización. De esta manera se busca cumplir las recomendaciones realizadas para el Estado de Chile por el Comité de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, y por dos fallos de la Corte Interamericana de Derechos Humanos.¹³

Imagen: El presidente Salvador Allende (con fusil en mano y casco), durante el ataque en La Casa de Moneda (fotografía, Getty Images), *Página 12*, https://goo.su/loZGe

¹¹ Juan Carlos de Santos Pascual. "Chile rinde homenaje a Salvador Allende, 49 años después de su muerte, *Euro News*, https://goo.su/yRCo0F6

¹² Europa Press. "El Congreso de Chile aprueba solicitar información a Estados Unidos por su rol en el golpe de Estado de 1973", https://goo.su/q00E

¹³ Ministro de Relaciones Exteriores de Chile. "Autoridades participan en la conmemoración de los 51 años...", https://goo.su/iAH2vE